

Bonicatto Maria¹, Bermudez Lorena² y Stanley Paola³

Los Centros Comunitarios de Extensión Universitaria. Una apuesta al fortalecimiento de los lazos sociales en el territorio

La UNLP a través de la Dirección General de Políticas Sociales ha definido la implementación de programas que fortalezcan la inclusión social de sectores de la población con sus derechos vulnerados. Para ello articula acciones entre OSC, Estado, comunidad, estudiantes, docentes, no docentes y graduados. Los programas definidos son: Fortalecimiento de la red de inclusión social, Gestión Territorial y Participación en el diseño e implementación de Políticas Sociales. En este marco impulsa la creación e implementación de los Centros Comunitarios de Extensión Universitaria (CCEU). En la actualidad existen 3 centros resultantes del trabajo con OSC. Un centro de fomento "17 de Agosto", un club y biblioteca popular "Corazones de El Retiro" y una asociación civil "Crecen". Por otra parte el equipo de la dirección se encuentra trabajando en tres procesos que suponen como resultado la implementación de nuevos CCEU. En este caso la tarea se realiza con organizaciones sociales de diferente nivel de formalidad que han surgido a partir de demandas concretas que generaron la participación de actores de la comunidad, movimientos de base etc. Nos referimos a las siguientes experiencias: 1) Mesa Barrial Intersectorial de Villa Castells quienes tienen por objetivo la inclusión social y el fortalecimiento del capital social de la comunidad. 2) Asamblea del Barrio Villa Alba pertenecientes a familias que vienen trabajando en forma conjunta, proceso iniciado a partir de la toma de tierras de un predio de seis hectáreas en las afueras de La Plata. 3) Mesa Barrial Intersectorial de Tolosa, conformada por escuelas, centro de salud, vecinos y el CETAI que trabajan en el fortalecimiento y la creación de oportunidades de los jóvenes en la zona. El trabajo con ambos grupos representa enormes desafíos para la UNLP. El primer grupo supone que los equipos extensionistas y miembros de diferentes facultades puedan comprender e integrarse a la dinámica institucional de organizaciones que vienen trabajando desde hace años en cada territorio. El segundo grupo implica que los docentes, estudiantes y graduados que participen de las experiencias puedan no solo comprender la dinámica de las organizaciones sino también otros mecanismos de funcionamiento que se encuentran en pleno proceso de conformación. La totalidad de las experiencias implican un tipo de coordinación que garantice el vínculo entre la UNLPy la Comunidad por un lado y la articulación hacia el interior de la UNLP por otro. Por lo tanto el trabajo se propone presentar la experiencia teniendo en cuenta los principales puntos de reflexión que desde el trabajo conjunto con los actores mencionados el equipo de la DPS de la UNLP se plantea para los próximos años.

¹ Directora General de Políticas Sociales de la Universidad Nacional de La Plata

² Directora de Desarrollo de los Centros Comunitarios de Extensión Universitaria (CCEU) de la UNLP

³ Colaboradora de la Dirección de CCEU UNLP